

Guadalajara recauda más de 925 mdp por predial en enero y refuerza su capacidad financiera

Página 6



Hoy escribe:

ASUNTOS PÚBLICOS
Vicente Viveros



"En las últimas semanas, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo ha tenido que lidiar con asuntos de toda índole nacional e internacional que se asemejan, permítame la expresión, al juego de serpientes y escaleras, para tratar de exemplificar"



Diario **antena** noticias

3 Febrero 2026

Año 4, No. 771



PRI repreuba a diputado del PT por historial criminal

A través de un comunicado compartido en sus redes sociales, El PRI Jalisco reprobó públicamente al diputado del Partido del Trabajo, Leonardo Almaguer Castañeda, por sus antecedentes penales y exigió a su partido una postura clara sobre su permanencia como coordinador parlamentario. "Por ello, exigimos al Partido del Trabajo a que fije una postura pública, transparente y responsable sobre este caso, y a que valore la permanencia de Leonardo Almaguer Castañeda como coordinador de su bancada".

El tricolor recordó que Almaguer fue detenido en 2004 por agentes de la entonces Procuraduría General de Justicia del Estado, acusado de robo y delincuencia organizada, con al menos nueve atracos a empresas cerveceras, según indagatorias oficiales. El PRI sostuvo que no acompaña que perfiles con señalamientos de índole delictiva ocupen cargos de representación y responsabilidad pública, más cuando el bloque oficialista se ha presentado como un grupo impoluto ante el electorado. Señaló que la ciudadanía exige legisladores con trayectorias intachables y que se privilegie la ética, la legalidad y la congruencia en el ejercicio del poder.

Finalmente, anunció que su equipo jurídico revisará las acciones conducentes para garantizar que se cumpla la ley y se preserve la credibilidad del Congreso de Jalisco.

Plantean figura temporal

Senado alista parlamento abierto para regular uso de jueces sin rostro



La Comisión de Justicia del Senado alista la realización de un parlamento abierto para analizar la iniciativa conocida como "Jueces sin Rostro", la cual, de acuerdo con su presidente, Javier Corral Jurado, se plantea como una figura de aplicación estrictamente excepcional, temporal y con reglas claras para evitar vulneraciones a los derechos humanos. En entrevista, el senador explicó que la propuesta será

ajustada para dotarla de mayor precisión y normatividad, a fin de acotar su uso a casos específicos. "Queremos nosotros adicionarle a la iniciativa una mayor precisión y normatividad. Queremos regular muy bien esta figura que si bien es cierto es necesaria, si no regulamos bien su funcionamiento puede convertirse en un riesgo no solamente para los derechos humanos. Y ahí nos vamos a empeñar

en una reglamentación que haga de esta figura una figura temporal, pero a la vez realmente excepcional y que tenga reglas muy claras", puntualizó, al señalar que el análisis se realizará con la participación de especialistas y organizaciones en un ejercicio de diálogo abierto.

En este nuevo periodo ordinario de sesiones, la Comisión de Justicia también abordará una agenda amplia de reformas que

incluye la discusión sobre la creación de un Código Penal único para el país, así como cambios a la Ley de Delincuencia Organizada y a la Ley de Niñas, Niños y Adolescentes, además del procedimiento para cubrir vacantes de magistrados. Sobre el Código Penal único, Corral Jurado indicó que expertos y juristas han solicitado abrir el debate para homologar los tipos penales a nivel nacional.

Firma acuerdo con Rigoberta Menchú

Jalisco impulsa agenda de paz con enfoque en pueblos originarios

El Gobernador de Jalisco, Pablo Lemus Navarro, y Rigoberta Menchú, Premio Nobel de la Paz, firmaron un acuerdo para impulsar una política de construcción de paz con enfoque social y territorial en la entidad, dirigida principalmente a pueblos originarios del norte del estado, así como a

mujeres, niñas y niños. La estrategia busca combinar educación, diálogo y promoción de derechos humanos como ejes para atender a los sectores históricamente más vulnerables. El acuerdo pretende sentar un modelo de intervención social que pueda replicarse dentro y fuera de Jalisco.



Página 5

PARABÓLICA

Los ganones. Si bien la salida de **Adán Augusto López** de la coordinación de Morena en el Senado dejó a varios con el gesto torcido, hubo otros a los que el movimiento les vino más que bien. Y es que la llegada de **Ignacio "Nacho" Mier** a la nueva coordinación en la Cámara Alta ya empezó a mover fichas... y a beneficiar a perfiles muy específicos. Nos cuentan que entre los favorecidos se menciona a **Hamlet Almaguer y Favio Castellanos**, ambos jaliscienses y con cercanía directa a la nueva coordinación morenista en el Senado. Dicen que el relevo los colocó en una posición más privilegiada dentro del nuevo reacomodo interno, lo que también les permitiría tener mayor margen de maniobra política y, sobre todo, voz en decisiones clave de la agenda legislativa, nada menor en estos tiempos. Así, mientras algunos todavía hacen cuentas por la salida de Adán Augusto, otros ya leyeron bien el nuevo tablero... y están jugando con ventaja.



Rediseño del Estado. Tras tres días de deliberaciones en el ITESO, concluyó el Segundo Diálogo Nacional por la Paz. Más de mil 200 agentes de paz coincidieron en que la pacificación exige corresponsabilidad social y un rediseño del Estado desde abajo. **Jorge Atilano González Candia** subrayó que los testimonios recabados serán insumo para imaginar el país que necesita salir del ciclo de violencia. Tres ejes quedaron marcados: asumir que el Estado lo conforman todas las personas; integrar a jóvenes excluidos hoy captados por el crimen; y colocar en el centro la herida de las personas desaparecidas. Desde la Conferencia del Episcopado Mexicano, monseñor **Héctor Mario Pérez Villarreal** llamó a una conversión colectiva –indiferentes, empresarios, creyentes y victimarios– para escuchar a quienes no pudieron participar. El encuentro dejó como herramienta el Manifiesto por la Paz, con el lema “Somos paz. Seremos más”, que impulsa adhesiones digitales y fija una exigencia: dignidad, cuidado mutuo y alto a la impunidad como base de convivencia.



Una Constitución que sirva. En la antesala del aniversario 109 de la Constitución, la panista **Kenia López Rabadán** señaló que de poco sirve una Carta Magna si no se refleja en beneficios concretos para la gente. Reconoció avances históricos, sobre todo en derechos de las mujeres y en programas sociales, dejando claro que su respaldo a estos últimos ha sido consistente en votaciones clave. Sin embargo, también reconoció que la Constitución es perfectible y su vigencia real depende de que lo que está en el papel se cumpla en la vida cotidiana. Subrayó que las reformas sólo valen si consolidan derechos y elevan la calidad de vida, deslizando una crítica implícita a los cambios que se quedan en discurso.



MI PECHO NO ES BODEGA



quiero

FALTA DE CONVOCATORIA EN MORENA

El Partido Morena, en Jalisco, sigue siendo una colección de grupos que pocas veces coinciden y muchas son antagonistas. Como ejemplo está el hecho de que el sábado pasado, en la plaza principal de San Pedro Tlaquepaque, se convocó a un Consejo Estatal de Morena... y no hubo quórum. De hecho, la presidenta del partido, Érika Pérez García, no ha podido celebrar una sola sesión válida del Consejo Político Estatal porque nunca ha habido quórum. De hecho, el sábado pasado llegaron en diferentes horas algunos grupos de simpatizantes convocados por personajes como la diputada Marta Arizmendi o el regidor zapopano Mauro Lomelí, pero nunca se alcanzó el quórum. Y las preguntas de muchos líderes morenistas siguen en el aire: ¿Cómo van con la afiliación prometida al Comité Nacional del

partido? ¿Dónde y con quiénes se han realizado las mesas de análisis para generar una propuesta alternativa a la tarifa y el modelo de transporte público? El compromiso es organizar una megamarcha contra la tarifa el 14 de febrero y les quedan 11 días.

QUEDARON "BIEN PARADOS"

La salida de Adán Augusto López de la coordinación de morenistas en el Senado está teniendo repercusiones inmediatas en todos los grupos internos del partido. Dos jaliscienses, Hamlet Almaguer y el diputado federal Favio Castellanos, quedaron “bien parados” y acomodados tras la llegada de Ignacio Mier como coordinador de los senadores guindas. El relevo no solo los mantuvo a flote, sino que los acercó al nuevo núcleo de decisión que hoy busca reforzar a la presidenta Claudia Sheinbaum en definiciones clave. En los pasillos del Senado se comenta que este reacomodo también implica ir sacando del cuadro principal a uno de los perfiles que más problemas mediáticos, internos y externos venía generando, una operación que, dicen, se hizo con bisturí y no con machete. A diferencia de estos personajes, hay quienes pierden con el nuevo escenario en el que ya no es coordinador Adán Augusto López, como la diputada local Itzul Barrera, que ha finca-

do todo su “progreso político” en la relación con la senadora Andrea Chávez, muy cercana al senador. También retrocede en sus proyectos políticos el grupo del senador Carlos Lomelí Bolaños y con él, la dirigente de Morena en Jalisco, Erika Pérez García.

SE “PRENDEN” POR LEONARDO ALMAGUER

Con la revelación del pasado cuestionable del diputado estatal Leonardo Almaguer, coordinador de la fracción de diputados del Partido del Trabajo (PT) y señalado por haber participado en al menos nueve robos a transporte de carga, ya empiezan a prenderse las opiniones entre los diputados. El coordinador de Movimiento Ciudadano, José Luis Tostado, que esta mañana se pronunciará públicamente en el Congreso sobre el tema, ya anticipó en querotv una solicitud pública para que el diputado Almaguer se presente públicamente a explicar su situación y se defienda. En tanto, el coordinador de Morena, Miguel de la Rosa Figueroa, apuntó que, si Leonardo Almaguer cometió errores durante su juventud, ya pagó sus deudas ante la justicia y además, ha encabezado iniciativas de interés para la ciudadanía en el Congreso... ¿Se presentará públicamente Leonardo Almaguer?

ASUNTOS PÚBLICOS

Vicente Viveros

quiero

La presidenta en su laberinto

En las últimas semanas, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo ha tenido que lidiar con asuntos de toda índole nacional e internacional que se asemejan, permítame la expresión, al juego de serpientes y escaleras, para tratar de exemplificar. En algunos casos sube por una escalera o gana unas casillas y en otros cae, dependiendo del tema a tratar. En descargo, el ejercicio de su gobierno se ve permanentemente asediado por problemáticas heredadas, muchas de ellas, por su antecesor, y agregadas otras por los despropósitos de algunos de sus correligionarios.

En lo nacional, el tema de la inseguridad en Sinaloa no da tregua. El intento de asesinato de las dos personas representantes de MC en el Congreso local (Sergio Torres y Elizabeth Montoya), aunado al secuestro de 10

empleados de una minera canadiense, contradicen el discurso oficial. Por más elementos de las distintas fuerzas de seguridad que envían, y por mayor que sea el ahínco con el que el gobierno federal intenta recuperar el orden, parece no haber pronta solución y la ingobernabilidad es patente; es claro que Rubén Rocha Moya no gobierna ese Estado y es un lastre para el ejecutivo federal.

De igual manera, la reciente gira de la presidenta Sheinbaum en Baja California fue tensa. Tuvo airados reclamos de parte de la población que exige mejores servicios, y la salida de la alcaldesa de San Quintín, Miriam Cano por su (dicen los inconformes) errático desempeño, sin dejar de estar en el ambiente el escándalo del exesposo de la gobernadora Marina del Pilar Ávila, investigado por presuntos vínculos con el crimen organizado.

En cambio, la presidenta pudo lograr el anhelado retiro de la coordinación de Morena en el Senado, de Adán Augusto López. Sin duda es el conjunto de factores el que tuvo como consecuencia este movimiento que despresuriza el ambiente en la Cámara Alta; Adán Augusto sigue en el ojo del huracán con diversos temas que le hacen ser alguien a quien nadie quiere tener cerca, salvo “el habitante de Macuspana” por el que se mantiene fuera de la apertura de varias carpetas de investigación. Este movimiento

le permitirá a la titular del Ejecutivo tener un mayor margen de maniobra para poder sacar adelante su propuesta de reforma electoral, condición por ejemplo para avanzar con el Partido Verde.

En lo internacional, la presidenta hace lo que puede con lo que tiene para resistir las exigencias del presidente Trump, y de alguna manera lo ha logrado, con apuraciones hasta el momento. Sin embargo, el costo de la semana pasada fue alto en lo personal para Sheinbaum; es claro que en su historia de vida, desde sus épocas estudiantiles, ella y un grupo de entonces líderes en la UNAM, como Imanol Ordorika o Carlos Ímaz, entre otros, simpatizaban con la revolución cubana; el apoyo con petróleo a Cuba es un asunto de convicción personal de la presidenta, no solo de Morena o de su antecesor. Para ella, el movimiento revolucionario latinoamericano tiene un alto peso en su formación ideológica, por ello, tener que ceder ante su homólogo del norte le representa una merma personal en aras de poder transitar en la negociación del T-MEC y de los demás frentes abiertos en la relación bilateral.

Así, la presidenta sortea imponderables subiendo algunos casilleros y cayendo en otros, en lo que se ha convertido la cotidianidad de su mandato.



Antena Noticias

Contacto:

33-14-17-89-78

adrianaromogarcia@gmail.com

www.antenanoticias.com.mx



En una semana

Vero Delgadillo entrega obras por casi 27 mdp en colonias tapatías

Con una inversión cercana a los 27 millones de pesos, la Presidenta Municipal de Guadalajara, Verónica Delgadillo, encabezó esta semana la entrega de obras de infraestructura social y educativa destinadas a fortalecer el tejido comunitario y garantizar espacios públicos y escolares dignos para distintas colonias de la ciudad. Las acciones se enmarcan en una estrategia orientada a mejorar la calidad de vida de las y los tapatíos mediante la recuperación de espacios y el impulso a la convivencia, el deporte y la educación.

Como parte del Martes Comunitario, Delgadillo entregó a vecinas y vecinos de la colonia Oblatos la Unidad Deportiva Esteban Loera, conocida como "Los Mayates", cuya rehabilitación representó una inversión de 6.8 millones de pesos. La intervención se realizó en dos etapas e incluyó la renovación integral de la infraestructura deportiva y su entorno. En la primera fase se rehabilitó el

pasto sintético de las canchas de fútbol, se colocaron redes nuevas en las porterías, se delimitó el espacio con malla ciclónica, además de pintar mobiliario y reparar la bodega del recinto.

En una segunda etapa se reforzó el área lúdica con la instalación de equipos para ejercicios de calistenia, la rehabilitación de andadores y la mejora de los accesos a la unidad deportiva, con el objetivo de ofrecer un espacio más funcional y seguro para usuarios de todas las edades. Durante la entrega, la Presidenta destacó la importancia de estos espacios para hacer comunidad, promover el deporte y ofrecer alternativas positivas para niñas, niños y jóvenes. Como acto simbólico de corresponsabilidad y cuidado, Delgadillo participó junto con usuarios de la unidad en la plantación de un árbol.

En el diálogo directo con la comunidad, se establecieron además acuerdos para mejorar el en-



torno urbano de la colonia, entre ellos la rehabilitación de banquetas consideradas prioritarias, obra en la que se destinará una inversión adicional de 500 mil pesos.

En el mismo periodo, y como resultado de un esfuerzo de coordinación interinstitucional, Vero Delgadillo y el Gobernador de Jalisco, Pablo Lemus, entregaron la rehabilitación de la Escuela

Primaria Albert Einstein, ubicada en la colonia Blanco y Cuéllar, con una inversión conjunta de 19.8 millones de pesos. Los trabajos incluyeron la remodelación de salones, el cambio de pisos, ventanas, puertas, luminarias e instalación eléctrica, así como la rehabilitación de baños, cancha y área de comedor, además de diversas mejoras estructurales.

El Gobierno de Guadalajara participó principalmente en la rehabilitación del exterior del plantel, con mejoras en banquetas y mayor iluminación, mientras que el Gobierno del Estado, a través del Instituto de Infraestructura Física Educativa de Jalisco, se encargó de las adecuaciones al interior de la escuela.

Para fortalecer la economía local

Tlajío destina más de 14 millones de pesos a programas

El Gobierno de Tlajomulco destinó un presupuesto de 14 millones 350 mil pesos para la operación de 11 programas sociales orientados a promover inversiones sustentables, fortalecer el empleo formal, fomentar la inclusión cultural y social, y consolidar alianzas estratégicas entre el gobierno, la

sociedad civil y el sector privado. La estrategia busca atender de manera integral a los distintos sectores productivos del municipio y responder a las necesidades planteadas por la ciudadanía.

La gestión de los recursos y la implementación de los programas está a cargo de Lizbeth

Santillán Regalado, coordinadora de Potencia Económica, quien señaló que estas acciones están diseñadas para beneficiar a la población tlajomulquense desde una visión transversal que incluye el desarrollo rural, el impulso económico y la promoción de las tradiciones locales. Además, desde esta coordinación se contempla la atracción de nuevas inversiones y el fortalecimiento de las micro, pequeñas y medianas empresas como ejes del crecimiento municipal. "Los apoyos se distribuyen a través de las tres direcciones generales de la coordinación: Desarrollo Rural; Turismo y Promoción a las Tradiciones; y Promoción Económica. Con estos proyectos se busca fortalecer a las micro, pequeñas y medianas empresas, impulsar el emprendimiento y generar empleos formales. Asimismo, se promueve el desarrollo turístico y rural, bene-

ficiando de manera integral a los distintos sectores de la población", explicó la funcionaria.

Santillán Regalado detalló que los programas surgieron a partir de diversas peticiones ciudadanas, luego de identificar que alrededor del 90 por ciento de la economía de Tlajomulco está integrada por unidades económicas locales, encabezadas principalmente por emprendedores y pequeños negocios.

En el ámbito rural, los programas contemplan apoyos para la rehabilitación y conservación de suelos mediante la entrega de cal agrícola a productores del municipio, así como estímulos económicos para la producción de maíz comercializado. También se impulsa al sector ganadero, en particular a los productores apícolas, con acciones orientadas a reducir pérdidas económicas, proteger a las abejas y preservar

el medio ambiente. A ello se suman esquemas de indemnización y adquisición de semovientes, además de campañas de sanidad animal que incluyen control epidemiológico, colaboración con instancias federales y la gestión de certificaciones de hato libre.

Desde la Dirección de Promoción Económica, los apoyos se concentran en el fortalecimiento de establecimientos locales mediante procesos de incubación, capacitación y profesionalización de emprendedores y MIPyMES. En materia de turismo y preservación cultural, los programas incluyen apoyos a familias y agrupaciones dedicadas a mantener vivas las tradiciones del municipio, así como acciones enfocadas en la salud equina, con servicios veterinarios gratuitos, campañas de medicina preventiva y atención en eventos ecuestres a lo largo del año.



Durante 2025

Talleres comunitarios de El Salto benefician a casi 3 mil 500 personas

El Gobierno Municipal de El Salto, a través del Sistema DIF y los Centros de Desarrollo Comunitario, presentó el reporte anual de talleres correspondiente a 2025, en el que se destaca la impartición de 20 cursos enfocados en el desarrollo de habilidades productivas, artísticas, educativas y de activación física, con un impacto directo en casi 3 mil 500 personas del municipio. La estrategia estuvo dirigida a niñas, niños, adolescentes, personas adultas y adultas mayores, con el objetivo de impulsar el aprendizaje, el autoempleo, la convivencia social y la mejora de la calidad de vida en las comunidades.

Durante el periodo reportado, los talleres con mayor impacto fueron los de repostería, barbería, uñas y enfermería, debido a su contribución directa al autoempleo y al fortalecimiento de capacidades laborales, así como zumba y taekwondo, que promovieron la activación física, la disciplina y la integración social. En conjunto, estas actividades consolidaron a los



Centros de Desarrollo Comunitario como espacios clave para la capacitación y el desarrollo personal en El Salto.

De acuerdo con las cifras oficiales, el taller de repostería, en sus modalidades infantil y para adultos, benefició a 528 personas, mientras que taekwondo registró 480 participantes y zumba 360. A estos se suman

los cursos de uñas, con 300 beneficiarios; corte y confección e inglés, con 204 cada uno; enfermería, con 180; barbería, con 160; pintura infantil, con 132; maquillaje, con 131; cejas, con 120; herbolaria, con 108; bisutería y foamy, con 96 participantes cada uno; peinado, con 84; jabones artesanales, pestanas y globos decorativos, con 72 res-

pectivamente; y velas aromáticas y auriculoterapia, con 48 personas en cada taller. En total, durante 2025 se registraron 3 mil 460 personas beneficiadas.

La presidenta del DIF El Salto, Monserrat Farías, señaló que estas acciones forman parte de una política integral del organismo, alineada con la visión del gobierno municipal que encabeza la presidenta Nena Farías, con un enfoque prioritario en la atención de la población que habita en zonas en desarrollo. El objetivo, afirmó, es generar oportunidades reales de capacitación que se traduzcan en bienestar para las familias.

Las autoridades señalan que, como resultado de los talleres impartidos, han documentado diversos casos de éxito que reflejan su impacto positivo, como lo es el de participantes de repostería que iniciaron la venta independiente de postres y generaron ingresos para sus hogares, así como egresadas y egresados de barbería que lograron abrir sus propios negocios o incorporarse a estableci-

mientos del ramo. En el caso de los talleres de uñas, varias personas emprendieron servicios especializados, consolidándolos como una alternativa viable de autoempleo.

Los talleres de enfermería también representaron una oportunidad significativa de formación, al fortalecer conocimientos básicos en cuidado de la salud, primeros auxilios y atención primaria. Algunas personas lograron integrarse como apoyo en consultorios, brigadas comunitarias o servicios de cuidado, mientras que otras aplican lo aprendido en beneficio de sus familias y comunidades.

Para este año, el Gobierno de El Salto prevé superar la meta alcanzada en 2025, ya que varios talleres han comenzado a operar nuevamente. Estos resultados, señaló la autoridad municipal, confirman que los programas comunitarios no solo fomentan el aprendizaje, sino que impulsan el emprendimiento, la autonomía económica y el desarrollo integral de las y los saltenses.

Para fomentar seguridad y uso nocturno

Guadalajara amplía iluminación en parques y jardines

La Dirección de Alumbrado Público de Guadalajara reforzará la iluminación en 80 parques y jardines del municipio como parte del Plan de Iluminación Guadalajara Ciudad Luz, estrategia que busca aumentar la seguridad y promover la convivencia y apropiación de los espacios públicos. Enrique Ávalos, director de Alumbrado Público, destacó que este programa tiene el compromiso de intervenir al menos 80 espacios cada año, meta que en 2025 se superó al reforzar la iluminación en 82 parques y jardines. "Queremos que los parques y jardines de Guadalajara sean espacios seguros, bien iluminados y vivos. Este

año vamos por otros 80 parques, con la posibilidad de volver a superar la meta", señaló.

El reforzamiento consiste en mejorar la iluminación existente mediante la instalación de nuevos puntos de luz, ya sea con luminarias o reflectores con tecnología LED. Mientras que en algunos jardines se incorporan entre tres y cinco luminarias, en otros se requieren hasta 20 para garantizar condiciones adecuadas. Ávalos resaltó que estas acciones han tenido un impacto positivo al mejorar la percepción de seguridad, fortalecer la convivencia comunitaria y permitir que niñas, niños y familias puedan utilizar los parques durante la noche.

Guadalajara forma parte de la Red Global de Iluminación Urbana (LUCI), asociación internacional de la que solo dos ciudades de América Latina son miembros, lo que impulsa al municipio a mantener altos estándares de iluminación en sus espacios públicos. El director de Alumbrado Público explicó que las solicitudes ciudadanas presentadas durante los Martes Comunitarios y los Sábados de Corresponsabilidad son canalizadas de manera inmediata y, una vez autorizadas, la intervención puede realizarse en un plazo máximo de 48 horas.

Ávalos hizo un llamado a la ciudadanía a participar activamente reportando aquellos

parques y jardines que aún requieran reforzamiento en su iluminación, con la certeza de que las solicitudes serán atendidas

de manera ordenada, equitativa y oportuna. Los reportes pueden hacerse a través del 070 o vía GuaZap al 333-610-1010.



SETRAN y UDEG

Acuerdan acciones para mejorar el transporte público en Puerto Vallarta

Con el objetivo de fortalecer el servicio de transporte público en Puerto Vallarta y garantizar condiciones más accesibles para la comunidad universitaria, autoridades de la Secretaría de Transporte (SETRAN) sostuvieron una reunión de trabajo con directivos y representantes estudiantiles de la Universidad de Guadalajara en la región Costa. El encuentro permitió establecer un plan de acciones orientadas a mejorar la movilidad de estudiantes, docentes y personal académico en el municipio.

El Secretario de Transporte, Diego Monraz Villaseñor, se reunió con María Esther Avelar Álvarez, Rectora del Centro Universitario de la Costa Norte (CUCosta), así como con Britzi Mariana Zavalza Cárdenas, Coordinadora Ejecutiva de la Federación de Estudiantes Universitarios (FEU) en la zona Costa Norte, para definir medidas concretas que respondan a las necesidades de traslado de la comunidad universitaria. Esta reunión dio seguimiento al acuerdo firmado previamente por el Gobernador de Jalisco, Pablo Lemus Navarro, y la dirigente de la FEU, Fernanda Romero, en el que se establecieron diez compromisos para mejorar el transporte público en

beneficio de las y los estudiantes del estado.

Entre los compromisos abordados destacó la aplicación de una tarifa preferencial de cinco pesos para estudiantes en el transporte público, así como la instalación de una mesa de trabajo permanente que permita avanzar hacia un sistema de movilidad estudiantil más sustentable, eficiente y accesible. Dicha mesa inició formalmente sus trabajos en Puerto Vallarta como parte de esta agenda conjunta entre autoridades estatales y la Universidad de Guadalajara.

Durante la reunión también se establecieron las bases para acercar a la comunidad universitaria la Tarjeta Única Al Estilo Jalisco, un instrumento que permitirá acceder a la tarifa preferencial para estudiantes y docentes, además de facilitar el acceso a diversos beneficios y servicios del Gobierno de Jalisco en rubros como Salud y Asistencia Social. La implementación de esta tarjeta busca simplificar trámites y ampliar el alcance de los apoyos gubernamentales para la población estudiantil.

Al encuentro asistieron también María del Consuelo Delgado González, Secretaria Administrativa del CUCosta; José Manuel



Cazáres Peña, Secretario de la Preparatoria Regional de Puerto Vallarta, en representación de la Directora del plantel, Susana Ambriz Ramos; así como Mariana Bulos Rodríguez, Directora General de Transporte Público de la Secretaría de Transporte, quien participó en la definición de las acciones técnicas del plan de trabajo.

Como parte de la agenda en el municipio, Diego Monraz Villaseñor sostuvo además una reunión con Luis Ernesto Munguía González, Presidente Municipal de Puerto Vallarta, con el propósito de capacitar a servidores públicos del Ayuntamiento sobre los beneficios y el proceso de trámite de la Tarjeta Única Al Estilo Jalisco.

Durante esta sesión se acordó la instalación de dos módulos de atención para la entrega de la tarjeta, con el fin de facilitar la movilidad y el acceso a beneficios y subsidios del Gobierno de Jalisco para las y los habitantes de Puerto Vallarta. La capacitación fue impartida por la Directora General de Transporte Público a nivel estatal.

Con acciones dirigidas a los pueblos originarios

Lemus y Rigoberta Menchú impulsan cultura de paz en Jalisco

Con el objetivo de fomentar una nueva cultura de paz en Jalisco, el Gobernador del Estado, Pablo Lemus Navarro, y Rigoberta Menchú, Premio Nobel de la Paz, firmaron un acuerdo que establecerá acciones focalizadas dirigidas a los pueblos originarios – principalmente de la región Norte –, así como a mujeres, niñas y niños de la entidad. La iniciativa busca implementar una estrategia proactiva que combine educación, diálogo y promoción de los derechos hu-

manos, con especial atención a los grupos históricamente más vulnerables.

“Para mí es un honor recibirla en Jalisco, poder iniciar un trabajo conjunto con usted, con su fundación; de verdad, es algo que me emociona, es algo que habíamos soñado en Jalisco”, afirmó el mandatario estatal durante la firma del acuerdo. Lemus Navarro subrayó que la colaboración se enfocará en generar cambios concretos: “Vamos a empezar a trabajar (juntos) por los pueblos ori-

ginarios, por las mujeres de nuestro estado, por una nueva cultura de paz, que usted y su fundación son un gran referente del mundo en ello”.

Rigoberta Menchú Tum, ganadora del Premio Nobel de la Paz en 1992 y reconocida internacionalmente por su labor como lideresa social, activista y dirigente política indígena, agradeció la invitación y destacó la importancia de la voluntad política para construir paz a través del diálogo y la educación. “Creo en la paz como

cultura, como educación, como diálogo, creo en la paz como transmisión de experiencias, de conocimientos a nuestra juventud, a nuestras poblaciones que necesitan ser relevo generacional para nuestra sociedad”, expresó Menchú Tum, quien enfatizó la necesidad de traducir los compromisos en acciones concretas y medibles.

Según la lideresa guatemalteca, lo relevante del acuerdo será trabajar con una agenda clara y productiva, con objetivos determinados y me-

nos deliberativos, para generar resultados puntuales que beneficien directamente a las comunidades, especialmente a quienes históricamente han sido marginados. Las autoridades informaron que con este convenio, el Gobierno de Jalisco y la Fundación Rigoberta Menchú Tum buscan consolidar un modelo de trabajo que sirva como referente en la construcción de paz, inclusión y respeto a los derechos humanos dentro de la entidad y, potencialmente, en otras regiones del país.

32% se pagó en línea

Guadalajara recauda más de 925 mdp por predial en enero

Durante enero, el Gobierno de Guadalajara recaudó 925 millones 834 mil pesos por concepto del impuesto Predial, como resultado de la respuesta de las y los contribuyentes tapatíos al inicio del ejercicio fiscal. De ese monto, 295 millones 183 mil 899 pesos, equivalente al 32 por ciento del total, se realizaron a través de medios electrónicos, lo que refleja la confianza ciudadana en las plataformas digitales habilitadas por la administración municipal.

Los pagos electrónicos se efectuaron mediante la página oficial del Ayuntamiento, instituciones bancarias, el asistente virtual GuaZap, kioscos y tiendas de conveniencia. Esta modalidad ha permitido agilizar los trámites y facilitar el cumplimiento de las obligaciones fiscales, al tiempo que reduce tiempos de espera y traslados para la ciudadanía.

Como incentivo para las y los contribuyentes cumplidos, la Tesorería Municipal mantiene vigente un descuento del 10 por ciento por pronto pago, beneficio que podrá aprovecharse hasta el próximo 28 de febrero. Asimismo, continúa aplicándose un descuento del 50 por ciento para sectores prioritarios como personas en estado de viudez, jubiladas, pensionadas, cuidadoras y

madres de familia. En el caso de las personas adultas mayores, los descuentos son progresivos de acuerdo con la edad. Quienes tienen entre 60 y 74 años reciben un descuento del 50 por ciento; las personas de entre 75 y 79 años acceden a un beneficio del 60 por ciento, mientras que quienes tienen 80 años o más obtienen un descuento del 80 por ciento. Todos estos apoyos se aplican de manera automática, sin necesidad de intermediarios.

El pago del impuesto Predial y otras contribuciones municipales puede realizarse de forma presencial en las seis recaudadoras municipales distribuidas en distintos puntos de la ciudad, así como en módulos fijos, kioscos y espacios de autoco-

bro ubicados en plazas públicas. También es posible efectuar el pago en sucursales bancarias como Santander, BBVA, Scotiabank, Banamex, HSBC y BanBajío, además de tiendas Oxxo y Farmacias Guadalajara.

Otra alternativa es el uso del asistente virtual GuaZap, a través del número 333-610-1010, donde el contribuyente debe iniciar la conversación escribiendo "hola" y seleccionar el Municipio de Guadalajara para recibir orientación paso a paso. De igual forma, el pago en línea está disponible en la página oficial del Ayuntamiento, y se cuenta con el servicio del Tesomóvil, que recorre distintas colonias del municipio conforme a un calendario previamente establecido.



LIBERTADES Y PRIVACIDAD

Gustavo Parra Noriega



Hacia una Nueva Ley de Privacidad: El Despertar Digital de México

En la última década, nuestra vida se ha mudado casi por completo al entorno digital. Sin embargo, mientras la tecnología avanza a pasos agigantados, nuestro marco legal en materia de protección de datos personales permaneció congelado en 2010, cuando, por ejemplo, Facebook todavía no existía.

Recientemente se han iniciado una serie de diálogos para actualizar este marco normativo. La iniciativa liderada por la secretaria de Anticorrupción y Buen Gobierno, Raquel Buenrostro, surge de una necesidad crítica en la que podríamos discutir su análisis: por ejemplo, que al actual marco normativo le hace falta un desarrollo de los principios y deberes, que carece de esquemas de prevención y que su régimen sancionatorio

no es lo suficientemente eficaz ni disuasorio, pero en lo que no hay discusión, es que es necesaria su actualización como modelo normativo y que es necesario esté a la altura de los principales estándares internacionales. Incluso, se podría transitar hacia una sola ley sin distinción de sector público o privado, que retome la vanguardia, brindando certeza jurídica a través de la innovación y la responsabilidad compartida, pero si no hay condiciones, entonces una ley hacia los particulares, que se antice a los desafíos modernos. Entre los puntos clave que considero se deberían tomar en cuenta, figuran los siguientes:

- Es imperativo mejorar la defensa de los derechos digitales y fortalecer la colaboración entre los sectores, para evitar los ciberdelitos como la violencia digital o la suplantación de identidad.
- Fortalecer a la autoridad de control, como una autoridad especializada, lo más autónoma posible y con atribuciones robustas de supervisión, promoción y sanción, entre otros aspectos.
- Se propone incorporar nuevas figuras y conceptos como la aplicación extraterritorial de la ley, el principio de legitimación, la limitación del tratamiento, el derecho a no ser objeto de decisiones individuales automatizadas, así como la incorporación de

las evaluaciones de impacto, como figuras preventivas, para el sector privado.

- La regulación debe incluir la incorporación de los neuroderechos de los datos biométricos como sensibles, regular la inteligencia artificial para asegurar la transparencia algorítmica y evitar los sesgos o la discriminación, y en general que las nuevas tecnologías no vulneren los derechos humanos.

• En cuanto a las observaciones del Consejo Consultivo del Convenio 108, nos han señalado la necesidad de quitar la excepción de las Sociedades de Información Crediticia en la Ley y derogar lo correspondiente en la ley sectorial.

- Con respecto al periodismo, la Ley no hace referencia a ninguna excepción del alcance de la aplicación de los requisitos que restringen la aplicación de ciertas disposiciones para el tratamiento llevado a cabo por la prensa, toda vez que esta situación supondría una limitación al ejercicio de la libertad de expresión.

• La necesidad de insertar reglas específicas con relación al tratamiento de datos personales de salud y otros sectores.

- Incorporar en la ley de sector privado la obligación a cargo de los responsables, de notificar a la autoridad de control cuando ocurra una vulneración de seguridad, esto con la finalidad de que los titulares estén mejor protegidos, e iniciar las investigaciones correspondientes.

lares estén mejor protegidos, e iniciar las investigaciones correspondientes.

• Empoderar al ciudadano mediante el derecho a la portabilidad, permitiendo que cada persona pueda trasladar su información entre plataformas de forma sencilla y sin obstáculos.

• La incorporación de principios como la privacidad desde el diseño y por defecto – que obliga a pensar en la protección de datos desde la creación de cualquier producto o servicio – nos permitiría contar con un ecosistema digital seguro, ético y competitivo.

Para que México se posicione en la vanguardia, es esencial alinearse con los estándares internacionales más avanzados, como el Convenio 108+ Plus y su correlación con regulaciones de avanzada como la Ley de Inteligencia Artificial europea.

Estamos ante una oportunidad histórica para dotar a México de una legislación que no solo proteja nuestra información, sino que impulse un crecimiento económico moderno, basado no en sancionar más eficientemente a los particulares, sino en fortalecer una cultura donde los responsables del tratamiento de datos asuman un papel con el rigor que exige la confianza depositada por las personas, y que los titulares ejerzamos a plenitud nuestro derecho y denunciemos los indebidos tratamientos.



Destaca coordinación

Laura Imelda toma protesta a nueva mesa directiva de Destino Tlaquepaque

La presidenta municipal de San Pedro Tlaquepaque, Laura Imelda Pérez Segura, tomó protesta a la nueva mesa directiva de la asociación empresarial Destino Tlaquepaque para el periodo 2026–2028, encabezada por Brenda del Toro, quien asumió el cargo tras la conclusión de la gestión de Andrés Álvarez Maxemin. Durante su mensaje, la alcaldesa destacó la importancia de la coordinación entre los distintos sectores de la sociedad para generar bienestar y fortalecer el desarrollo del municipio.

En su intervención, Brenda del Toro afirmó que asume la presidencia de Destino Tlaquepaque con responsabilidad y compromiso, y aseguró que se trabajará con una visión compartida para posicionar al municipio en el ámbito internacional.

Al acto asistieron empresarios locales, así como representantes del sector turístico y del gobierno municipal, quienes respaldaron la transición de la mesa directiva y reiteraron su compromiso con el desarrollo económico y cultural del municipio.



En Zapopan

Frangie inaugura torneo internacional y temporada de béisbol infantil y juvenil

El Presidente Municipal de Zapopan, Juan José Frangie Saade, encabezó la inauguración del Torneo Internacional de la Constitución Mexicana 2026 y el arranque de la Temporada 2025-2026 de la Liga de Béisbol Infantil y Juvenil Cuervos de Zapopan-Comude. Durante la ceremonia, el Alcalde subrayó el papel del deporte como herramienta de desarrollo integral y cohesión social, al resaltar que su administración continúa fortaleciendo espacios y programas que brindan oportunidades a las nuevas generaciones. Como parte del acto, el equipo Maiceros del DIF participó junto con Frangie en el lanzamiento de la primera bola, marcando el inicio oficial de ambas competencias.

"Nos acompañan 700 niñas, niños y jóvenes de 10 estados de México que forman parte de

los 40 equipos desde los tres hasta los 19 años que jugarán todo el torneo internacional. Quiero felicitar a las niñas, niños y jóvenes por motivarse a participar en esta justa beisbolera", destacó el Presidente Municipal, quien también anunció una inversión adicional de 10 millones de pesos para la remodelación de la unidad deportiva Flores Magón, con el fin de optimizar su uso y reforzar el deporte como eje principal de su gestión.

Por su parte, Alejandra Galdino Hernández, directora de Comude Zapopan, resaltó que este tipo de torneos impulsa a los jóvenes talentos a alcanzar sus metas y permite al municipio fortalecer políticas públicas que fomenten su desarrollo integral. "Para Zapopan es muy importante porque el diamante de este campo está lleno de es-

trellas, está lleno de corazones y quiero abundar que en Zapopan se trabaja efectivamente en potencializar todas esas actitudes que tienen en el deporte actitudes físicas deportivas, pero también trabajamos algo muy importante: la instrucción de nuestro Presidente Frangie siempre ha sido ver más allá, ver en sus corazones esas cualidades que tenemos como seres humanos", señaló.

El presidente de la Liga Cuervos de Zapopan, Bardomiano Galindo López, indicó que durante 11 años esta liga se ha consolidado como semillero de talentos, promoviendo valores deportivos y respeto entre la niñez. "Las familias que conforman esta liga agradecen la visita de los más de 40 equipos de varios estados de la República que se dan cita para celebrar la fiesta del béisbol, la fiesta



de la pelota que se engalana, además con el inicio de la serie del Caribe en nuestra ciudad de Zapopan", añadió.

El financiamiento de la liga combina aportaciones de madres y padres de familia, cuotas de inscripción y mensualidades para cubrir uniformes, material

deportivo y mantenimiento de campos, con exenciones para niñas y niños que no pueden cubrir estos pagos, garantizando un modelo incluyente. La participación en torneos nacionales se sostiene gracias a actividades de recaudación y al respaldo de empresas privadas.



Con conciertos gratuitos de cámara

Reactivan Martes Musicales en el Ex Convento del Carmen

Con el propósito de fortalecer la oferta cultural y acercar la música de cámara académica a la población jalisciense, el programa Martes Musicales reanuda actividades en la Sala Higinio Ruvalcaba del Ex Convento del Carmen con una cartelera integrada por pequeños ensambles de agrupaciones institucionales del Estado. Tras un año de alta convocatoria, el ciclo regresa luego de haber registrado en 2025 una asistencia de 6 mil 266 personas, cifra que consolida al recinto como uno de los escenarios especializados

más relevantes del país para la música de cámara.

La programación arranca mañana, martes 3 de febrero, con la presentación de un ensamble de la Orquesta Típica del Estado de Jalisco, bajo la dirección de René Nuño Guzmán. El concierto propone un recorrido por la música popular mexicana y obras afines, con piezas de Higinio Ruvalcaba, Manuel M. Ponce, Macedonio Alcalá, Pascual Marquina, Rubén Fuentes y Manuel Esperón, reafirmando la vocación histórica de la orquesta por preservar la tradición sonora del país y acercarla a nuevas audiencias.

Una semana después será el turno del Coro del Estado de Jalisco, dirigido por Mauricio Ortega Flores, que ofrecerá un programa de mayor formato. La presentación incluye la Misa núm. 2 en Sol Mayor, de Franz Schubert, así como A Little Jazz Mass, de Bob Chilcott, obras que evocan la versatilidad del ensamble y su solidez dentro del panorama coral sinfónico nacional, al transitar entre el repertorio clásico y lenguajes contemporáneos.

El martes 17 de febrero está programada la participación del Trío Híkuri, integrado

por los clarinetistas Alejandro Rodríguez, Víctor Hugo Sánchez y Roberto Leos. Su propuesta combina repertorio académico con arreglos de música popular, a partir de obras de Ludwig van Beethoven, Astor Piazzolla, Consuelo Velázquez, Demian Galindo y Mike Curtis, con el objetivo de acercar la música de concierto a públicos diversos y ampliar sus posibilidades de escucha.

El ciclo concluirá el martes 24 de febrero con The Gallos, sexteto de metales y percusión conformado por integrantes de la Banda de Música del Estado de Jalisco.

Fundado en 2025, el ensamble presentará un programa ecléctico que abarca desde música popular mexicana hasta jazz y arreglos contemporáneos, destacando la potencia sonora de los metales y la diversidad de géneros que caracterizan su propuesta.

Todos los conciertos se realizarán a las 19:30 horas en la Sala Higinio Ruvalcaba del Ex Convento del Carmen, ubicada en Avenida Juárez número 638, en el Centro Histórico de Guadalajara. La entrada será libre y el acceso se permitirá conforme al aforo del recinto.

**OPINIÓN****LIBERTADES Y PRIVACIDAD**

Gustavo Parra Noriega



quiero

AL BUEN ENTENDEDOR

Jonás

quiero

Encuéntralo en quierotv.mx/opinion**CONTACTO VENTAS:****33 14 17 89 78**

adrianaromogarcia@gmail.com

JUEGATELA CON TLAJO

¡AH NO BUENO,
QUÉ DESCUENTAZO!

15%
DESCUENTO
EN PREDIAL
Y AGUA

TACO SiempreCerca